



# BOLETIN ECLESIASTICO

DEL

## ARZOBISPADO DE TOLEDO.

---

ESTE BOLETIN ESTÁ DEDICADO Á LA CIRCULACION DE LAS COMUNICACIONES OFICIALES DEL ARZOBISPADO Y DEMAS QUE CONVENGA AL INTERÉS DEL CLERO.

---

### IMPORTANCIA Y UTILIDAD DE LAS MISIONES EN ESTE ARZOBISPADO.

---

El medio mas suave, oportuno y eficaz para reducir al sendero de la virtud á nuestros hermanos errantes y extraviados, trasformarlos en hombres nuevos y purificarlos en el baño saludable de la penitencia de todas las inmundicias de la humanidad, es el que nos ofrece una Santa Mision. Los beneficios que en el órden espiritual, y á veces tambien en la esfera de lo temporal consiguen por ella los pueblos, son innumerables. Luminosos comprobantes de esta asercion hemos presentado ya en este Boletín, números 6 y 12 del presente año. Hoy nos ocupamos de otros no menos persuasivos y convincentes, cumpliendo lo que ofrecimos en el publicado últimamente. Ofrecimos en él dar noticias exáctas y circunstanciadas de los copiosos frutos que han dado las Misiones en Novés, Gerindote y Herencia, pueblos de este Arzobispado, y lo verificamos con el mayor placer, siquiera para desvanecer las imposturas y calumnias de los incrédulos y libertinos, enemigos declarados de los Sacerdotes de Cristo. Tiempo es ya de que cesen sus alharacas y clamores contra el sagrado ministerio de la predicacion. Vean, para su confusion é ignominia, vean renacer en nuestro patrio suelo el amor, respeto y veneracion con que los antiguos españoles distinguieron siempre á los operarios de la viña del Dios de Saba-hot. Démosles una prueba mas de que la palabra del Señor es eficaz por sí misma, y jamás deja de producir prósperos y felices resultados.

Por especial encargo de nuestro Emmo. y Rmo. Sr. Cardenal Arzobispo, dos celosos Misioneros han estado dedicados á las funciones de su sublime ministerio en la villa de Herencia desde el 29 de Marzo hasta el 6 de Abril últimos. Lo mas notable de esta Santa Mision lo refiere en relacion circunstanciada una persona piadosa, instruida, de buena posicion social, que no pertenece al estado eclesiástico. Tomamos de esta narracion algunos trozos importantes desde su comienzo, que es como sigue:

«En medio de los tristes y deplorables resultados que la impiedad y el protestantismo consiguen con sus falaces doctrinas, en las que halagando solo á las mas groseras pasiones convierten al hombre en un bruto: cuando el génio del mal y el príncipe del averno pretenden enseñorearse sobre todas las clases de la sociedad; y cuando la barquilla de San Pedro parece fluctuar á impulsos de las mas espantosas borrascas envía el Señor de las misericordias á los corazones cristianos el consuelo y la paz, renovando la promesa de que inútilmente se conjuran contra la Iglesia los espíritus soberbios, porque nada podrán contra ella.»

«Nos inspiran estas reflexiones los continuos ejemplos de virtud, heroismo y abnegacion cristiana que por fortuna vemos, á pesar del estado de perturbacion en que se encuentran los pueblos, y nos las sugieren mas principalmente los maravillosos y providenciales efectos conseguidos en la Santa Mision, que por encargo del Emmo. Prelado de Toledo; han desempeñado en esta villa el R. P. Fr. Juan García Perez, esclaustrado de este suprimido Convento de Mercenarios descalzos, y D. José Antonio Gavaldá, Presbítero, residente en Madrid.»

Despues de exordiar de este modo, el autor de esta narracion se ocupa del buen recibimiento que hicieron á los Padres Misioneros el Sr. Prior, el Clero y otras personas notables desde que entraron en Herencia, y en seguida continúa diciendo: «Al siguiente dia de su entrada se dió principio á la Mision, trasladando á la Patrona de ella la Santísima Virgen de las Mercedes desde la Iglesia del suprimido Convento á la Parroquia en solemne procesion, á que concurrieron el Clero, la Autoridad civil, las Hermandades, Cofradías y un numeroso pueblo. Ya en la Iglesia Parroquial, inauguró la predicacion el R. P. García

Perez, explicando la utilidad y objeto de las Misiones, y las muchas gracias espirituales que para fomento de la que hacian concedieran nuestro Emmo. Prelado y los Excmos. Sres. Nuncio Apostólico, Patriarca de las Indias, Arzobispo de Trajanópolis y otros Ilmos. Sres. Obispos. Predicó despues el Sacerdote Galvaldá, y desde luego concebimos fundada esperanza del copioso fruto que ambos oradores recojerían de sus laboriosas tareas y afanes virtuosos.»

El sugeto á quien debemos estas noticias refiere tambien la distribucion de ejercicios que practicaban los Misioneros por la mañana desde las cinco hasta las doce, y por la tarde á la misma hora, hasta que terminado el sermon ya de noche se cantaba el Salmo, en que resalta mas el contrito arrepentimiento del Rey Profeta. Bien puede decirse que todo el dia le empleaban los Misioneros en pláticas doctrinales, instrucciones catequísticas á los niños y sermones, sin olvidar la santa oracion, y muy particularmente el santo sacrificio de la Misa, recogiendo despues en el confesonario frutos abundantes de la semilla evangélica que habian sembrado en los corazones de los fieles hijos de Herencia. Refiere continuadamente lo que copiamos.

«En las pláticas y sermones alternaban los dos Misioneros. El P. Fr. Juan, profundo conocedor del corazon humano, sabia analizar y explicar todos y cada uno de los modos de faltar á la ley divina, siendo tal la claridad y precision con que esplanaba cualquier punto que á pesar de emplear muchas veces cinco y seis cuartos de hora, aun dejaba á los oyentes ansiosos de enseñanza y doctrina. Su jóven compañero, incansable tambien, y lleno de santo y evangélico celo, con voz dulce y conmovida unas veces, con ardiente y apasionado acento en otras, y siempre con viveza en las imágenes, y valentía en los pensamientos, arrancaba lágrimas de arrepentimiento y dolor.»

«El último dia fué la comunión general, de la que participaron mas de mil personas. Lo mas patético y conmovedor fué el momento de acercarse á la mesa del pan celestial unos doscientos niños, con una humildad y respetuosa compostura propia de ángeles, que honraban sobre manera al Director y Ayudante de instruccion primaria. Antes de recibir la Sagrada Eucaristía el Sr. Prior les exigió la protestacion de la fé, que hicieron con voz bien clara y entonada, y el P. Misionero Ga-

valdá les manifestó lo grande, lo maravilloso y sublime del inefable beneficio que el Señor les iba á dispensar. En la tarde del mismo dia hubo procesion para llevar la imágen de nuestra Señora de las Mercedes al suprimido Convento de su advocacion, en cuyo átrio estaba preparado un púlpito, desde el cual hicieron su despedida los varones apostólicos, bendiciendo al inmenso pueblo, que atento y silencioso escuchaba su voz evangelizadora.»

«Los resultados han correspondido á su esmerado celo, secundado eficazmente con la cooperacion del Sr. Prior y señores Sacerdotes de esta Parroquia. Personas que por espacio de largos años vivian sumergidas en el tarquin inmundo de la culpa fueron limpias y purificadas en las saludables aguas de la penitencia. En su consecuencia se han estinguido muchos ódios, rencores y enemistades; se ha restituido lo injustamente usurpado; á las conciencias turbulentas y agitadas se ha devuelto el reposo y la tranquilidad; y la paz y union á muchas familias.»

«Intentar describir la concurrencia, y el fervoroso entusiasmo con que á todas horas concurrían las gentes al templo santo, llenándole, aunque caben en él mas de tres mil personas; querer manifestar la dulce complacencia con que los labriegos, y hasta los pobres jornalceres, olvidando las fatigas de su continuado trabajo, iban á escuchar la palabra de Dios; proponerse dar una idea, siquiera aproximada, de las muestras de respetuoso amor tributadas á los Padres Misioneros, es empresa tan árdua que ni la indicariámos á no ser para que conste que las Misiones y los buenos libros, de los que han repartido muchos, asi como estampas y hojas sueltas con instrucciones cristianas, y sobre todo el ejemplo edificante de aquellos Sacerdotes, son el mejor antidoto contra el veneno infernal esparcido por los satélites de Luzbel, aspirando al desenfreno mas brutal de las pasiones. Los pueblos comarcanos han participado de las ventajas espirituales, que ya disfrutaban con dulce placer los vecinos de Herencia.»

«No hubiéramos sido tan prolijos en narrar estos sucesos si no estuviésemos persuadidos que nos demuestran cuál es nuestro mas delicado sentimiento, y aun el de todo el pueblo español; el sentimiento religioso. En vano, sí, en vano trabajan y se afanan falsos Profetas, para arrebatarnos la fé de nuestros pa-

dres. Ella vive y vivirá siempre custodiada como nuestro mas rico tesoro. Y cuando nos ofrezcan esa mentida felicidad, que es solo la ley de las pasiones, huirémos, y nos acojerémos bajo las banderas del Sacerdocio Católico, que al predicarnos sujecion de la parte inferior á la superior, maceracion de la carne siempre rebelde, y represion de las malas pasiones, nos brindan con una libertad alegre y placentera, libertad santa y apetecible, la eterna libertad del alma.»

Esto nos dicen desde Herencia, refiriendo los prósperos sucesos de la Santa Mision que se hizo en aquella villa á principios del mes de Abril. Pocos dias antes otros celosos Misioneros de la Congregacion de San Vicente de Paul, en cumplimiento de su instituto, habian hecho la Santa Mision en Novés, á peticion de la misma villa y concesion de S. Emcia. El digno Párroco de la misma villa ha remitido al Sr. Vicario general relacion circunstanciada de lo mas notable ocurrido en ella, y despues de referir el júbilo y entusiasmo religioso con que sus feligreses recibieron á los que eran enviados para anunciarles la paz y la salud espiritual de sus almas, y recordarles el cumplimiento de sus deberes religiosos y sociales, se espresa del modo siguiente:

«El fruto que han producido sus tareas apostólicas es admirable, y debo suponer será permanente y duradero. Asídua, constante ha sido la asistencia de los fieles á los actos de la Mision, especialmente al tribunal santo de la penitencia. Ocho confesores hemos estado constantemente en él. En la mesa del Santo Altar se han consumido mas de cuatro mil formas. La paz, la concordia, la caridad, han reinado aquí desde el primer sermon de Mision. A las cuatro de la mañana, en que por consideracion á la clase jórnalera, se tenia la primera plática, concurría todo el pueblo á la Iglesia, sin que obstáran los vientos, las lluvias y los frios. Lo mismo sucedia por la tarde desde la hora de las seis, en que se hacía la esplicacion de la doctrina, y seguidamente el sermon. El dia de la partida de los PP. para continuar su Mision en Gerindote, lo fué de luto y de tristeza para esta poblacion, que á gritos pedia permaneciesen en ella. Antes de emprender su marcha dejaron instaladas las Conferencias de San Vicente de Paul, una de señores, y otra de señoras, de lo mas escogido de esta villa.»

A la manera que el digno Párroco de Novés se espresa el

benemérito de Gerindote, al dar cuenta al Sr. Vicario general del feliz suceso que ha tenido la Mision en su feligresía. «Llegados al templo los Misioneros, dice entre otras cosas, y despues de una breve oracion, se retiraron á la casa de su hospedaje. A las dos horas dieron principio á sus tareas apostólicas. La concurrencia ha sido de dia en dia mas numerosa por la afluencia de forasteros. El templo, aunque no pequeño y de tres naves, era corto recinto para contener la multitud; deseosa de escuchar las verdades eternas, que se le anunciaban desde la Cátedra de la verdad. Cuando el P. Estéban, animado del celo que le caracteriza, predicó el sermon del perdon de los enemigos, del olvido de las injurias, y de la necesidad de vivir en espíritu de union y caridad con los que son nuestros hermanos en Cristo, por todo el ámbito del templo no se oían sino gritos de perdon, lágrimas, sollozos, suspiros, abrazos de reconciliacion. Escena patética que llegó á su colmo cuando dirigiendo el Párroco su voz, con frases muy enérgicas pedia perdon, y perdonaba de corazon cualquier agravio recibido. Señalado el Domingo de Ramos para la comunion general y despedida, fué tanto el número de fieles que acudian al tribunal de la reconciliacion que no bastando cinco confesores, que han confesado diariamente en esta Iglesia durante este tiempo santo, fué preciso viniesen cuatro mas de Torrijos, con el Sr. Arcipreste de este partido. Mas de mil quinientas personas han comulgado, y el número de oyentes pasó en los últimos sermones de cuatro mil almas. El último dia hubo procesion por las calles principales del pueblo, concurriendo á ella varios Sres. Párrocos de los inmediatos. Terminada que fué se predicó el sermon de despedida, que produjo escenas difíciles de describir. Por último, el 15 del mismo partieron los Misioneros para Alcabon, acompañados de multitud de vecinos de Gerindote, que no sabian cómo separarse de tan venerables Sacerdotes.»

Hasta aquí lo ocurrido en las misiones de que nos hemos ocupado. En todas partes dan igual resultado en beneficio del pueblo fiel y cristiano. Aun hay fé en Israel; y aunque el hombre enemigo siembre la cizaña entre el trigo, los cultivadores de la viña escogida impiden, é impedirán siempre, que crezca y sofoque el buen grano, sembrado por aquel que decia: «No me elegisteis » vosotros á mí, mas yo os elegí á vosotros, y os he puesto

» para que vayais y lleveis fruto , y que éste permanezca , á fin  
» de que os dé el Padre todo lo que le pidiéreis en mi nombre.»  
(S. Juan c. 15. v. 16.) Esto prometió el Señor á sus Apóstoles , y  
en su persona á cuantos se ejercitan en el ministerio de la divi-  
na palabra. No estrañemos , pues , que con las Misiones se lo-  
gren copiosos frutos. Nadie puede dudar de su importancia y  
utilidad.

## VARIETADES.

Escriben de Roma á *La Correspondencia* que la Pascua se había celebrado con gran pompa. El domingo la poblacion entera se dirigió á San Pedro para recibir la bendicion papal. A la multitud romana se unió gran número de estranjeros de toda Europa , y sobre todo franceses é ingleses. La plaza del Vaticano presentaba un grandioso espectáculo , con toda la fuerza francesa sobre las armas , y el pequeño ejército pontificio. Al medio dia el Padre Santo , precedido de los Cardenales , se presentó en la gran Lonja de la Basilica : las campanas se echaron á vuelo en todas las Iglesias , y las salvas de artillería anunciaron su presencia. Cuando el Padre Santo empezó las oraciones que preceden á la bendicion , todo quedó en silencio , y despues de ella un grito unánime de *viva el Padre Santo* resonó en todas partes. El Papa conmovido , encargó á uno de los principales funcionarios hiciese pública la satisfaccion con que había presenciado el religioso y digno espectáculo de aquella fiel poblacion. La familia Real de Nápoles asistió á la ceremonia , y á su regreso fueron seguidos por gran número de aldeanos de los Abruzos , que gritaban sin descanso *viva nuestro Rey*. Por la noche se presentó iluminada la cúpula , y la fachada , y la columnata de la plaza del Vaticano , y en la siguiente noche se celebró la Girandola sobre Pincio , con fuegos artificiales. En todas estas ceremonias y diversiones no ha habido que lamentar el mas pequeño desórden.

El dia segundo de Pascua recibió de manos del Ilmo. Sr. Obispo de Archis , Auxiliar de Madrid , los sacramentos del Bautismo y Confirmación en la Parroquia de San Andrés de Madrid el niño cochinchino Chusa , que respondió á todas las preguntas del Ritual con mucha presencia de ánimo. Fué madrina S. M. la Reina , representada por el Sr. Baron de Covadonga , y se le pusieron los nombre de Francisco de Asis , Isabel Alfonso y otros. La ceremonia se celebró con todo el aparato y solemnidad usados en tales ocasiones. Asistió una concurrencia lucida y numerosa y varios vocales de la Junta del Asilo de nuestra Señora de la Asuncion , donde se halla acogido aquel niño.

El 28 de Abril último , segun estaba anunciado , se celebraron en el Convento de las Trinitarias de Madrid , donde descansan los restos mortales de Miguel de Cervantes Saavedra , honras fúnebres por el alma de todos los que han cultivado las letras patrias. La Iglesia estaba cubierta

de negras colgaduras con adornos de oro. Bajo la cúpula se elevaba un sencillo túmulo. Ofició el Excmo. Sr. Nuncio de S. S., y dijo la oracion fúnebre el Ilmo. Sr. Monescillo, Obispo de Calahorra. El tema de esta oracion ha sido probar que el pensamiento español ha sido siempre pensamiento cristiano, imprimiendo singular carácter á nuestra literatura, y haciéndola descollar sobre todas las demas, y la necesidad de estos sufragios para la redencion de las almas de aquellos escritores que por haberse apartado por humana flaqueza de este pensamiento, están purgando sus faltas en el otro mundo.

Entre los Obispos preconizados en el Consistorio del 7 de Abril último se cuenta para la Iglesia Catedral de Badajoz al reverendo D. Pantaleon Monserrat, Canónigo Penitenciario de la Metropolitana de Zaragoza, Juez eclesiástico y Licenciado en Sagrada Teologia.

El Sr. D. Esteban José Perez, Canónigo y Obrero mayor que fué en la Santa Iglesia Primada, y últimamente Arcediano en la Metropolitana de Granada, ha sido nombrado por S. M. Dean de la misma Iglesia.

---

## CULTOS RELIGIOSOS.

El lunes de la semana que hoy termina llegó á esta ciudad el Ilustrísimo Sr. Obispo de Calahorra y la Calzada, y el martes predicó en la Parroquia de Santa Leocadia, en funcion solemne dedicada á nuestra Señora de la Salud. El auditorio fué inmenso. Suponemos no será menos numeroso el que mañana concurrirá á la de San Martin, donde la Hermandad de la Virgen con el titulo de la Cabeza celebrará la fiesta anual que dedica á su augusta Patrona, predicando en ella el mismo Sr. Ilmo.

El dia 30 de Abril último se dió principio á las cinco y media de la tarde en la Iglesia Parroquial de San Juan Bautista á los solemnes cultos del mes de Maria con el ejercicio preparatorio y plática acostumbrada, que predicó el Dr. D. Cesáreo Humarán, Beneficiado de la Santa Iglesia Primada. Todos los dias hasta el 22 del presente mes, á la hora referida se reza el Santo Rosario, al que sigue una breve y sencilla plática de doctrina cristiana, despues se hace el ejercicio propio del mes, y se concluye con la Letania y Salve á nuestra Señora. Todas las mañanas á las siete en punto hay Misa rezada en el altar portátil de la Santísima Virgen. En los domingos hay sermon, de cuya predicacion está encargado el mencionado Sr. Humarán. La novena á nuestra Señora del Amor Hermoso, tutelar de la Corte de Maria, principiará el 23 del mes corriente. Los oradores en ella, y en las dos fiestas principales, se anunciarán á su tiempo en cartel separado.

La Comunidad de Religiosas de San Torcuato celebrará el lunes inmediato la fiesta de la Conversion de su Padre San Agustin, con sermon, que pronunciará el Sr. D. Felipe Lopez, Capellan Vicario de Sta. Úrsula.

---

EDITOR, JOSÉ DE CEA.